

# Migración venezolana: la respuesta de los países andinos

## *Venezuelan migration: the response of the Andean countries*

Jorge Eduardo Miranda Pérez\*

### Resumen

La crisis humanitaria que vive la sociedad venezolana por la situación político-económica de su país ha obligado a un buen número de personas a migrar a diferentes países, en especial a los sudamericanos por mera vecindad y cercanía cultural. No obstante, al igual que cualquier ola migratoria, se encuentran ante problemáticas como la xenofobia, el subempleo, la explotación laboral y la exotización de los cuerpos en las sociedades receptoras. El éxodo venezolano ha encendido las alarmas de la sociedad internacional y, más aún, de los países de la región sudamericana, pues la constante migración tiene saturados los servicios públicos de aquellos países que reciben el voluminoso número de migrantes. La migración venezolana tiene consecuencias multifactoriales que deben ser analizadas para la elaboración de políticas públicas que den respuesta a dicha crisis sin precedentes en Sudamérica.

**Palabras clave:** migración por supervivencia, xenofobia, subempleo, explotación laboral, exotización de los cuerpos, crisis humanitaria, relaciones internacionales.

### Abstract

The humanitarian crisis that Venezuelan society is experiencing due to the political-economic situation of their country has forced a good number of people to migrate to different countries, especially South Americans, due to their neighborhood and cultural proximity. However, like any migratory wave, they are faced with problems such as xenophobia, underemployment, labor exploitation and the exotization of bodies in receiving societies. The Venezuelan exodus has rightly seized the attention of international society and even more of the countries of the South American region, since the constant migration has saturated the public services of those countries that receive the voluminous number of migrants. Venezuelan migration has multifactorial consequences that must be analyzed for the elaboration of public policies in order to respond to this unprecedented crisis in South America.

**Key words:** migration as a survival strategy, xenophobia, underemployment, labor exploitation and the exotization of bodies, humanitarian crisis, international relations.

\* Maestro en Estudios en Relaciones Internacionales por la UNAM. Correo electrónico: joeduardomirandap@gmail.com

## Introducción

El presente artículo versa sobre uno de los temas de mayor preocupación y atención en la región latinoamericana, y más aún en los países de Sudamérica: la desbordada migración de venezolanos hacia los países vecinos. Los estudios realizados en relación con la situación de la antes denominada “Suiza latinoamericana”, a saber, Venezuela, se han centrado mayoritariamente en las grandes confrontaciones del discurso anticapitalista de la Revolución bolivariana y de las consecuencias económicas que ha traído para los habitantes de ese país.

Pero más allá de los discursos y debates metateóricos o a nivel estructural de si es o no legítimo el gobierno que hasta hoy impera en Venezuela, de si hay o no bloqueos económicos, el centro de la discusión tendría que centrarse en las personas que padecen la confrontación entre, por un lado, un gobierno que se asume como legítimo y presume de buscar un modelo de desarrollo distinto, y por otro, otros gobiernos e incluso grandes empresarios que cuestionan la legitimidad y legalidad del acontecer político en Venezuela.

Por lo anterior, se considera pertinente el presente estudio, pues pone en el centro a las personas, a las y los venezolanos que por las pocas oportunidades de trabajo, de acceso a medicamentos, alimentos y a otros productos que hoy se asumen como necesarios para los humanos, se han visto forzados a salir de su lugar de origen en busca de mejores oportunidades o simplemente para sobrevivir.

La organización no gubernamental OXFAM Intermon define la crisis humanitaria de la siguiente manera:

una condición de emergencia que amenaza los derechos fundamentales de una comunidad o conjunto de personas en una región o país, pues atenta contra su propia vida o salud.[...] Se trata de aquella circunstancia de emergencia en la que están en riesgo la vida, la salud, el bienestar o la seguridad de un colectivo de personas o una comunidad en un país o territorio.

Una situación de crisis de este tipo se caracteriza porque el Estado que la está padeciendo no dispone de la suficiente capacidad de respuesta para enfrentarse a ella. Es por eso que se precisa que otros países colaboren aportando ayuda humanitaria. Esta asistencia permitirá preservar y amparar la dignidad humana, permitiendo salvar la vida o atenuar el sufrimiento de hombres, mujeres, niños y niñas.<sup>1</sup>

La definición y caracterización anterior permite establecer que la situación

<sup>1</sup> OXFAM Intermon, “Crisis humanitaria: trabajemos juntos por mitigarla” en OXFAM Intermon, disponible en <https://blog.oxfamintermon.org/crisis-humanitaria-trabajemos-juntos-para-mitigarla/> fecha de consulta: 12 de marzo de 2020.

venezolana es ya una crisis humanitaria, a excepción de que el gobierno de aquel país no ha terminado por aceptar que su población no cuenta con los bienes necesarios; sin embargo, el número de las personas que ha salido de Venezuela en los últimos años es un claro indicador de que las cosas no marchan correctamente, pues en el pasado se caracterizó por ser un gran receptor de migrantes por el excelente crecimiento y nivel económico del que gozaba gracias a su bonanza petrolera.

En el presente trabajo de investigación se tiene como objetivo hacer del conocimiento de los lectores las problemáticas a las que se enfrentan las y los venezolanos en los países vecinos por representar una migración masiva; por ello, se seleccionaron tres variables: la xenofobia, el subempleo y la explotación laboral, así como la exotización de los cuerpos, para dar cuenta de los grandes retos a los que se enfrentan en los países de acogida.

Por otro lado, dado que dentro de los países andinos se encuentra el mayor número de migrantes de nacionalidad venezolana, se seleccionaron Colombia, Ecuador y Perú para ilustrar esas dificultades. Una vez explicado el objetivo y las variables que se tomaron en cuenta para la presente investigación se procede a explicar lo encontrado, principalmente en medios de comunicación por la actualidad del tema.

Derivado de la política de confrontación que asumió Venezuela desde el ascenso al poder de Hugo Chávez, muchos de sus habitantes decidieron emprender la huida del país con mayores reservas de petróleo en el mundo. El problema se ha vuelto complejo a nivel global y especialmente regional, pues ya son millones de venezolanos que se encuentran en el exterior en busca de una vida con acceso a los mínimos de subsistencia.

Como cualquier ola migratoria, la comunidad venezolana se enfrenta a grandes obstáculos y retos en su lucha por la asimilación a las sociedades de los países de acogida, en Sudamérica en particular, a pesar de compartir lengua e historia común. Son muchas las adversidades que tienen los venezolanos, pues los nacionales de los países de recepción, al sentirse desprotegidos por sus gobiernos, canalizan su odio y desesperación contra los migrantes.

Las autoridades de los países que reciben venezolanos, sobre todo aquellos que tienen en su territorio el mayor volumen de éstos, como Colombia, Ecuador y Perú, también han tenido que desarrollar en los últimos años políticas y estrategias dirigidas a sanar sus servicios que se encuentran bajo presión con la intensa llegada de migrantes.

La crisis migratoria de venezolanos no tiene parangón en el pasado de la región, pues si bien América Latina es una zona que induce a buen número de su población por la falta de oportunidades, violencia y otros factores, la cantidad de venezolanos que a diario salen de su país para sobrevivir tiene a la región convulsionada, no sólo a nivel político sino también a escala social, pues cada vez más surgen movimientos de rechazo y aversión a la llegada de más migrantes.

La migración venezolana debe dejar de verse como numérica, pues si bien es el volumen la característica que le da mayor visibilidad, son personas que a diario sufren el drama de adaptarse a los nuevos espacios que deben habitar.

El modelo socialista que impera en Venezuela desde 2005, cuando formalmente el expresidente, hoy muerto, Hugo Chávez, así lo anunció, trajo consigo grandes preocupaciones al interior y exterior del país con mayores reservas de petróleo en el mundo, y las alarmas iniciaron a encenderse por el renacimiento del discurso socialista en pleno siglo XXI.

Sin duda, los primeros en inconformarse fueron los grandes empresarios venezolanos y aquellos extranjeros que tenían intereses e inversiones en aquel país, pues más temprano que tarde se inició una política de nacionalización de muchas empresas extranjeras, como es el caso de las cementeras Holcim de Suiza, Lafarge de Francia y la mexicana CEMEX en 2008, con la que tuvo grandes dificultades por no llegar a acuerdos razonables con el gobierno, por lo que existieron amenazas de expropiación.<sup>2</sup>

Éstas y otras políticas que daban incertidumbre económica empezaron por impulsar un fenómeno de migración de la clase alta venezolana, que con su dinero, relaciones y otros recursos pudo perfectamente colocarse en destinos que vieron con buenos ojos sus inversiones, como en el caso de Estados Unidos.

Adicionalmente, el estilo de confrontación de Hugo Chávez frente al capitalismo y más aún frente al que se refiriera como “el Imperio”, Estados Unidos, tuvo grandes ecos y preocupaciones en el coloso norteamericano, pues Venezuela no sólo cuenta con una gran porción del petróleo producido en el mundo, sino que también empezó a vincularse en acuerdos de cooperación con Rusia y China, situación que incomodó a los líderes estadounidenses, ya que Venezuela se encuentra en su esfera natural de influencia.

Dicha confrontación mediática era medianamente tolerada, ya que en cuanto al petróleo, Estados Unidos no dejó de comprar el crudo venezolano. Lo cierto es que entre más pasaba el tiempo, Hugo Chávez se volvía un gran líder en la subregión sudamericana y se encontraba a la cabeza de la ola de gobiernos de izquierda progresista que llegaron al poder en el Cono Sur. Sus grandes relaciones y estrategias lo colocaron a la vista de todos como un gran protagonista de la política regional y mundial.

Sin embargo, la política paternalista de Chávez empezó a hacer mella en la economía venezolana, pues el excesivo gasto público era sostenido a través de la empresa estatal Petróleos de Venezuela, S.A. (PDVESA). Tal ordeña de recursos no pudo mantenerse con éxito en el tiempo, pues fenómenos y hechos como la baja en los

<sup>2</sup> *El País*, “Chávez expropia la filial de la cementera mexicana Cemex” en *El País*, 19 de agosto de 2008, disponible en [https://elpais.com/economia/2008/08/19/actualidad/1219131173\\_850215.html](https://elpais.com/economia/2008/08/19/actualidad/1219131173_850215.html) fecha de consulta: 17 de septiembre de 2019.

precios del petróleo mundial y la no diversificación de la economía, respectivamente, terminaron por sepultar a las finanzas nacionales, pues el país depende en gran proporción de su oro negro.

El gobierno de Chávez sostenía que Estados Unidos tenía en embargo económico a Venezuela y que por ello su economía se desplomaba; en tanto, los detractores del gobierno culpaban al excesivo gasto público y al alto sistema de corrupción que existía dentro de la Revolución bolivariana. Podría ser una mezcla de ambas situaciones, ya que el país sudamericano, al igual que el resto de los latinoamericanos, se encuentra en los primeros lugares en materia de corrupción, pero curiosamente Venezuela era el único castigado de manera tan violenta; es decir, si el único factor fuera la corrupción, aquella nación no tendría por qué estar peor que sus vecinos.

En 2013 Hugo Chávez murió y dejó el poder en manos de Nicolás Maduro, alguien muy cercano a su cúpula política y un personaje controvertido, ya que escaló con rapidez en la administración pública, pues pasó de ser chofer de buses a ministro de Relaciones Exteriores para después ser presidente interino y, con la convocatoria a elecciones, presidente constitucional de Venezuela.

En las elecciones del 4 de abril de 2013, la sociedad venezolana decidió, con 50.61 por ciento de preferencia, elegir a Maduro frente al candidato de oposición, Henrique Capriles, que logró 49.12 por ciento.<sup>3</sup> Se observa que la diferencia fue mínima, ya que para entonces una buena parte de los venezolanos vivía los estragos de la caída de la economía y de la falta de productos en el país, por lo que las protestas populares y la oposición política clamaban por un fraude.

Al mismo tiempo el régimen de la Revolución bolivariana empezó a ser cuestionado por su falta a la democracia, pues durante varios años se denunció la existencia de presos políticos como Leopoldo López y el posible control por parte del gobierno del Centro Nacional Electoral, órgano encargado de las elecciones en Venezuela.

En 2016 la oposición pidió revocar el poder a Nicolás Maduro sin lograrlo. Después, al considerar que se estaba vulnerando la democracia durante las últimas elecciones del 20 de mayo de 2018, el líder opositor Juan Guaidó se autoproclamó presidente encargado, mismo que fue ratificado por el Parlamento venezolano el 17 de septiembre de 2019, hasta que cesara la llamada usurpación. Cabe señalar que dicho personaje obtuvo el reconocimiento de, por lo menos, 50 países democráticos.<sup>4</sup>

<sup>3</sup> Véase información de acuerdo con el Consejo Nacional Electoral de Venezuela, disponible en [http://www.cne.gov.ve/resultado\\_presidencial\\_2013/r/1/reg\\_000000.html](http://www.cne.gov.ve/resultado_presidencial_2013/r/1/reg_000000.html) fecha de consulta: 16 de septiembre de 2019.

<sup>4</sup> *Infobae Argentina*, “El Parlamento de Venezuela ratificó a Juan Guaidó como presidente encargado

El régimen del presidente Maduro asegura que existe una campaña internacional orquestada desde Estados Unidos para quitarlo del poder. Por su parte, Rusia y China han mantenido el apoyo a Maduro e incluso la Unión Europea ha sido cautelosa en otorgar el reconocimiento a Guaidó, pues si bien en un inicio brindó todo su apoyo al autoproclamado, las diferentes posiciones de los Estados miembros obligaron a manifestar su apoyo de manera unilateral y no como bloque político, mismo que sólo instó a resolver el conflicto de manera pacífica.<sup>5</sup>

Lo cierto es que bajo este escenario de lucha por el poder entre políticos en Venezuela y de aquellos terceros países que intervienen por intereses económicos, geopolíticos y otros en el territorio venezolano, los más afectados son las y los ciudadanos venezolanos. Esos discursos a nivel estructural sobre si socialismo o libre mercado, si democracia o dictadura resultan útiles sólo para quienes se aferran al poder, como lo es el Movimiento Bolivariano y quienes tratan de quitarlos, la oposición y sus aliados internacionales.

Los venezolanos de a pie han encontrado en la migración la forma de obtener un futuro mejor, por lo que su desplazamiento fuera del país podría conceptualizarse en lo que Alexander Betts denomina “migración por supervivencia”, la cual puede definirse como “personas fuera de su país de origen debido a una amenaza existencial a la que no tienen acceso a un recurso o resolución interna”.<sup>6</sup>

Si bien la raíz de este concepto es resaltar la huida impulsada por la amenaza individual o de la violencia generalizada hacia la vida de las personas, el autor contempla que existen nuevas razones por las cuales las personas pueden sentirse amenazadas, como los desastres naturales, la fragilidad de los Estados y la insuficiencia de medios de subsistencia.

El éxodo venezolano responde a todas y cada una de las razones mencionadas. Por tanto es una población que en la actualidad ha migrado por volumen, en un inicio a cuentagotas y a últimas fechas de forma masiva, que la coloca en los ojos del mundo y obliga a ser considerada políticamente por los países de llegada, situación que los coloca frente a adversidades que enfrentan este tipo de migraciones:

---

‘hasta que cese la usurpación de Maduro’ en *Infobae Argentina*, 17 de septiembre de 2019, disponible en <https://www.infobae.com/america/venezuela/2019/09/17/el-parlamento-de-venezuela-ratifico-a-juan-guaido-como-presidente-encargado-hasta-que-cese-la-usurpacion-de-maduro/> fecha de consulta: 18 de septiembre de 2019.

<sup>5</sup> *Voz de América*, “Italia bloquea apoyo conjunto de la UE a Guaidó” en *Voz de América*, 4 de febrero de 2019, disponible en <https://www.voanoticias.com/a/paises-europeos-reconocen-guaido-lider-venezuela-cu/4771400.html> fecha de consulta: 19 de septiembre de 2019.

<sup>6</sup> Alexander Betts, “La fragilidad del Estado, el estatus de refugiado y la ‘migración de supervivencia’” en *Migraciones Forzadas*, España, 2013, p. 36.

- 1) la xenofobia por parte de los habitantes de los países de acogida;
- 2) el subempleo al que se pueden enfrentar las personas calificadas o la explotación laboral de quienes no cuentan con estudios, y
- 3) la exotización que en sí mismos representan para los pueblos de acogida que puede generar o fascinación o aberración.

Según cifras del Alto Comisionado de Naciones Unidas para los Refugiados (ACNUR), existen más de cuatro millones de personas en estatus de migrante o refugiados alrededor del mundo, más de 464 229 solicitantes de asilo de ese país, alrededor de 1 800 000 viviendo en situaciones legales en otros países.<sup>7</sup>

Juan Carlos Murillo González, representante de ACNUR para el sur de América Latina, dijo en Buenos Aires, Argentina, que “5 000 venezolanos abandonan su país por día. Por esta razón, ACNUR calcula que para fines de 2019 se espera que 5 millones hayan migrado y que para finales de 2020 sean 7 millones”.<sup>8</sup>

Se trata, pues, de una emergencia humanitaria, que ha puesto a prueba en particular a los países latinoamericanos, pues son éstos los de mayor acogida; por ejemplo, Argentina, Brasil, Chile, Colombia, Costa Rica, Ecuador, México, Panamá, Perú y el sur del Caribe son los Estados que cada vez más se ven saturados por el éxodo venezolano, pues “ha habido un aumento de 8 mil por ciento en el número de venezolanos y venezolanas que solicitaron la condición de refugiado en todo el mundo desde 2014, principalmente en las Américas”.<sup>9</sup>

Los migrantes venezolanos se encuentran en diversas partes del mundo. Aquellos que lograron salir hasta antes de 2015 tuvieron mayores facilidades, ya sea porque pertenecían a la clase alta o por una buena red de apoyo desde fuera; sin embargo, los que se han visto forzados a migrar por supervivencia en los últimos años debido a la inseguridad, la falta de alimentos y medicinas, etc., no cuentan con las mismas oportunidades, por lo que han visto en la migración por tierra una opción para buscar una vida mejor.

La vecindad y cercanía cultural hace que, de primer momento, la comunidad venezolana observara una oportunidad con mayor facilidad a los países latinoamericanos. Es pertinente señalar que aquellos que observaron la dificultad de acceder a la figura jurídica del refugio han encontrado algunas formas legales para establecerse en los países de acogida, como solicitudes de permisos de trabajo o el

<sup>7</sup> ACNUR, *Situación en Venezuela* en ACNUR, disponible en <https://www.acnur.org/situacion-en-venezuela.html> fecha de consulta: 18 de septiembre de 2019.

<sup>8</sup> Juan Pablo Varsky, “Para finales de 2020 habrá 7 millones de migrantes venezolanos, según ACNUR” en CNN, disponible en <https://cnnespanol.cnn.com/video/venezuela-migracion-acnur-naciones-unidas-exodo-perspectivas-buenos-aires-cnnee/> fecha de consulta: 30 de septiembre de 2019.

<sup>9</sup> Véase ACNUR, *op. cit.*

matrimonio con nacionales de esos países por resultar más fácil al acceso al empleo, la educación o los servicios de salud.

Otros tantos de estos últimos migrantes no cuentan con la documentación necesaria y por tanto se vuelven parte de la migración ilegal con todo lo que eso significa, y con ello se vuelven más vulnerables a situaciones adversas como la explotación laboral y sexual, la trata de personas, la discriminación, la xenofobia y la inseguridad que provoca el crimen organizado. También hay que decir que esos últimos migrantes no sólo se enfrentan a la carencia de dinero, sino que también son una categoría totalmente distinta de muchos de los primeros migrantes que eran considerados como migración calificada, situación que los vulnera aún más y que requieren protección especial.

Retomando las adversidades que hemos mencionado y a las que se enfrentan todos los y las migrantes que lo hacen por volumen, es interesante analizar las situaciones particulares que enfrenta la comunidad venezolana en Sudamérica, en especial en los países andinos mencionados.

## La xenofobia

La xenofobia puede ser definida de la siguiente manera: “(del griego *xenos* “ajeno, extraño, extranjero” y *phobos* “miedo, fobia, aversión) al rechazo y/o discriminación del que viene de fuera del grupo de pertenencia (esencialmente del grupo de pertenencia nacional o nación)”<sup>10</sup>

Fermín Bouza refiere una fuerte dificultad en la definición del concepto, ya que si bien una de las formas más frecuentes de xenofobia se da en función de la raza, conocida a nivel mundial como racismo, existen otras formas de rechazo al extranjero que no tiene que ver propiamente con el origen étnico, sino por razones económicas, ideologías y perspectivas políticas.<sup>11</sup>

El hecho es que con el potencial éxodo venezolano en los países vecinos, como Colombia, Ecuador y Perú, se han incrementado los sentimientos xenófobos contra esta comunidad, lo cual se debe principalmente a la sensación de crisis que existe en estos países: la falta de empleo y de seguridad hace que el extranjero migrante, en especial aquella nacionalidad de mayor volumen, se convierta en el perfecto chivo expiatorio para culparlo de y justificar esas situaciones.

<sup>10</sup> Fermín Bouza, “Xenofobia” en *Glosario para una sociedad intercultural*, Bancaixa, Valencia, 2002, disponible en <https://www.ucm.es/data/cont/docs/471-2013-11-05-xeno3.pdf> fecha de consulta: 30 de septiembre de 2019.

<sup>11</sup> *Idem.*

Es muy común que los ciudadanos locales de cada país de acogida dirijan su rabia e insatisfacción hacia los extranjeros, ya que consideran que ocupan puestos de trabajo o que el gobierno los apoya más que a ellos argumentando humanitarismo, cuando las necesidades nacionales también son apremiantes y finalmente son quienes contribuyen de manera constante al erario público vía los impuestos.

El caso de Ecuador es un ejemplo de ello, ya que a inicios de octubre de 2019 el presidente Lenín Moreno anunció un paquete de medidas económicas de austeridad, entre ellas la eliminación del subsidio a los combustibles, lo cual trajo consigo una crisis política que obligó al gobierno a declararse en Estado de excepción y cambiar de manera temporal la capital política de Quito hacia Guayaquil, luego de que diversas organizaciones sociales, estudiantiles e indígenas se manifestaran para pedir la renuncia del Ejecutivo, argumentando traición al pueblo soberano.<sup>12</sup>

Las protestas de los ecuatorianos fueron difundidas con rapidez por los medios de comunicación, y más aún porque la participación de grupos usualmente vulnerados, como los indígenas de ese país, participaron de manera activa en dichas movilizaciones, además de lograr que el 13 de octubre el presidente Lenín Moreno eliminara el decreto que quitaba el subsidio a los combustibles.<sup>13</sup>

La inmediatez del acceso a la información a los medios de comunicación y las redes sociales también contribuye a que, de una u otra forma, la migración venezolana se encuentre en constante observación y señalamiento por parte de la población. Esto puede ser tanto benéfico como perjudicial, ya que algunos medios de comunicación, al reportar noticias sobre crímenes, colocan en el encabezado que el perpetrador de la violencia es de nacionalidad venezolana, como si eso fuera determinante para explicar el suceso. Por ejemplo, el 20 de enero de 2019 CNN publicó lo siguiente: “Ecuador está conmocionado luego de que un venezolano apuñalara mortalmente a una mujer embarazada”.<sup>14</sup>

Al acceder a la noticia, se explica que el asesino era pareja sentimental de la mujer apuñalada. También se dice que mantenían una relación de larga data, por lo cual sería

<sup>12</sup> Francesco Manetto y Sara España, “Las protestas en Ecuador redoblan la presión contra el gobierno” en *El País*, Internacional, 9 de octubre de 2019, disponible en [https://elpais.com/internacional/2019/10/09/actualidad/1570637220\\_024808.html](https://elpais.com/internacional/2019/10/09/actualidad/1570637220_024808.html) fecha de consulta: 9 de octubre de 2019.

<sup>13</sup> BBC, “Crisis en Ecuador: el gobierno de Lenín Moreno deroga el decreto que eliminaba el subsidio a los combustibles y se anuncia el fin de las protestas” en *BBC News Mundo*, 14 de octubre de 2019, disponible en <https://www.bbc.com/mundo/noticias-america-latina-50037781> fecha de consulta: 14 de octubre de 2019.

<sup>14</sup> CNN, “Ecuador está conmocionado luego de que un venezolano apuñalara mortalmente a una mujer embarazada” en *CNN*, 20 de enero 2019, disponible en <https://edition.cnn.com/videos/spanish/2019/01/20/ecuador-venezolano-apunala-mortalmente-esposa-policia-pkg-ana-maria-canizares.cnn> fecha de consulta: 30 de septiembre de 2019.

más conveniente señalar que se trata de un feminicidio, fenómeno tristemente común en Latinoamérica, incluso de un crimen pasional, pero pareciera que lo importante era reportar que el ser venezolano lo hace delincuente y asesino.

Lo anterior incrementa el rechazo hacia la comunidad venezolana, ya que como en el ejemplo anterior, diversas noticias han dado prioridad a señalar la nacionalidad, como si ese tipo de delitos sólo fuera cometido por los venezolanos, cuando es bien sabido que América Latina es una región con alta violencia de género y que no distingue de nacionalidades, religiones ni estratos sociales.

Ante las exigencias al gobierno ecuatoriano por parte de su población y ante la crisis que ya representa la migración venezolana para el país, las autoridades migratorias de Ecuador decidieron establecer una visa de entrada a dicha población a partir del 26 de agosto de 2019, lo que provocó situaciones verdaderamente lamentables en el puente fronterizo de Rumichaca entre Colombia y Ecuador, pues no sólo se veía a venezolanos protestando ante tales medidas, sino a personas de esa nacionalidad arrodillándose para que se les permitiera el ingreso, implorando ayuda y solicitando oportunidades humanitarias.<sup>15</sup>

Otro factor que ha exacerbado la xenofobia contra los venezolanos es que un buen número de éstos, en Colombia por ejemplo, en su necesidad, ha recurrido al robo y abuso como su fuente de ingresos. Al respecto, la Policía Metropolitana de Bogotá refiere, por lo menos, cinco bandas venezolanas dedicadas al hurto: “Los Tinos”, “Los Katiros”, “Los Venecos”, “Los del Caño” y “Topoyiyos”. Además, el diario *El Tiempo* refiere que si bien en los primeros meses de la diáspora venezolana los casos de delincuencia de migrantes eran la excepción, han aumentado de manera exponencial: “en los cuatro primeros meses del 2018, el número de capturados fue de 407. Y este año ya van 1 489. De éstos, la mayoría fue detenida por hurto (1 111 casos), lo que representa un aumento del 266 por ciento”.<sup>16</sup>

Si bien no se puede argumentar que hay una relación directa entre migración y criminalidad, los ciudadanos de los países de acogida, como los colombianos, perciben que la inseguridad ha ido en aumento desde el arribo de los venezolanos. Lo cierto es que dichas apreciaciones deberían ser matizadas, pues el gobierno colombiano sigue sin tener control total del territorio, pese al proceso de paz firmado en 2016, lo que

<sup>15</sup> Ana María Cañizares, “Bloqueos en la frontera entre Colombia y Ecuador al iniciar nueva medida migratoria para ciudadanos venezolanos” en *CNN*, disponible en <https://cnnespanol.cnn.com/2019/08/26/alerta-ecuador-bloqueos-en-la-frontera-entre-colombia-y-ecuador-al-iniciar-nueva-medida-migratoria-para-ciudadanos-venezolanos/> fecha de consulta: 4 de octubre de 2019.

<sup>16</sup> Unidad Investigativa, “Cada 24 horas capturan a trece venezolanos por hurto en Bogotá” en *El Tiempo*, 27 de abril de 2019, disponible en <https://www.eltiempo.com/justicia/investigacion/cada-24-horas-capturan-a-trece-venezolanos-por-hurto-en-bogota-354598> fecha de consulta: 30 de septiembre de 2019.

provoca que existan latitudes donde se concentre el crimen y que incluso los ciudadanos venezolanos sean cooptados y víctimas del crimen organizado:

Informaciones de inteligencia confirman la instrumentalización de inmigrantes venezolanos por parte del crimen organizado. Muchos han muerto portando uniforme del ELN y de otros grupos armados en zonas de frontera y algunos son empleados en enclaves de minería ilegal en Norte de Santander, el sur de Bolívar, Cauca y Guainía, sin mencionar la difícil situación que viven cientos de venezolanas en manos de redes de tráfico sexual.<sup>17</sup>

En Perú, que es el segundo país con más recepción de migrantes de Venezuela, también ha ido creciendo el rechazo hacia la comunidad venezolana, a grado tal que se han organizado marchas de odio para exigir al gobierno que saque del territorio a dichos migrantes:

La difusión de mensajes de odio contra los venezolanos ha alcanzado niveles alarmantes en Perú. El fin de semana, en la ciudad de Tacna, cientos de personas salieron a marchar para exigirle al gobierno soluciones para los actos delictivos perpetrados presuntamente por migrantes venezolanos. En la movilización, que fue convocada por redes sociales bajo el nombre “Marcha contra la delincuencia extranjera”, se escucharon frases cargadas de antipatía a los venezolanos como “fuera los venecos” o “Maduro llévate tu basura”.<sup>18</sup>

Incluso el odio hacia los migrantes ha desatado la violencia entre los propios peruanos, pues circulan panfletos de amenazas de muerte, secuestro, tortura y extorsión contra quien contrate venezolanos, una vez que las acciones del gobierno peruano no han logrado detener su ingreso al territorio.<sup>19</sup>

Los peruanos mantienen el mismo discurso de rechazo frente a la migración venezolana luego de que algunas personas de esta nacionalidad han sido capturados o identificados cometiendo algún tipo de delito; luego entonces, ante la crisis de seguridad en el país inca, se percibe a los migrantes bolivarianos como la causa fundamental de la misma.

Los casos de xenofobia no son exclusivos de esos tres países, pues la comunidad venezolana que se mantiene en unión y apoyándose desde sus nuevos países de

<sup>17</sup> Jorge Mantilla, “Se ha vuelto Colombia más insegura por la migración venezolana” en *Razón Pública*, 15 de julio de 2019, disponible en <https://razonpublica.com/index.php/econom-y-sociedad-temas-29/12125-se-ha-vuelto-colombia-mas-insegura-por-la-migracion-venezolana.html> fecha de consulta: 30 de septiembre de 2019.

<sup>18</sup> Redacción Internacional, “Aumenta la xenofobia contra venezolanos en Perú” en *El Espectador*, 29 de septiembre de 2019, disponible en <https://www.elespectador.com/noticias/el-mundo/aumenta-la-xenofobia-contra-venezolanos-en-peru-articulo-883570> fecha de consulta: 1 de octubre de 2019.

<sup>19</sup> *Idem*.

residencia, ha denunciado por medio de las redes sociales que en otros países, como México y Panamá, también se han enfrentado no sólo al rechazo de la población, sino al mal trato al que son sometidos por parte de las autoridades migratorias de esos países.

La sociedad venezolana, en todas las latitudes, no ha dejado de llamar la atención hacia las muestras de odio de las que son objeto en varios lugares a los que llegan, sobre todo en la propia región latinoamericana, y reclaman que su país recibió a mucha gente cuando su economía era pujante y otros países vivían crisis como Colombia, con su eterno conflicto armado, o Perú y Chile con sus sangrientas dictaduras militares. Es cierto que Venezuela recibió migrantes de muchas partes del mundo, pues su cultura de asilo era robusta; lo que no se puede asegurar es que nunca hayan discriminado a algún migrante por su origen nacional.

### **El subempleo y la explotación laboral: siendo otro gran problema al que se enfrentan los migrantes, no es una excepción para el éxodo venezolano**

Durante algún tiempo, Venezuela fue denominada “la Suiza latinoamericana”, por lo que sus ciudadanos eran percibidos como altamente calificados y los ciudadanos de países sudamericanos en situaciones de efervescencia política, violencia o crisis económica, como Colombia en la década de los ochenta y noventa del siglo xx, migraban hacia Venezuela.

Venezuela es un país de grandes contrastes raciales, pues las migraciones del este de Europa que huían de las crisis político-económico-sociales también llegaban a ese país por ser el que tenía mayores promesas a futuro, debido a que el desarrollo económico se basaba en la explotación de los recursos fósiles.

Con el tiempo, el país sudamericano tenía entre sus nacionales a personas con más de un idioma de dominio, algunos con elementos para acceder a educación en universidades extranjeras y, por supuesto, también un gran nivel en cuanto a formación, sobre todo en industrias como la petrolera, por ser la reina en el territorio.

Pero, como se mencionó, este tipo de venezolanos fueron los primeros en huir del país cuando la incertidumbre empezó a encender las alarmas, pero eso tampoco impidió la dificultad de asimilación en los países a los que decidieron migrar, pues esa migración calificada se ubicó en Europa, Estados Unidos e incluso en países árabes por el tema del petróleo.

La siguiente ola de venezolanos en migrar responde a una caracterización de personas de clase media, con estudios universitarios, no necesariamente politizadas ni con conciencia de clase, que sufrieron bastante en su intento por asimilarse en los países vecinos pues, en el plano educativo, fueron varios los que migraron sin realizar

el trámite de apostillado del gobierno venezolano, debido a la inoperancia de la administración pública, y aquellos que lograron realizar dichas gestiones se enfrentan a la burocracia de los países de acogida para revalidar sus estudios.

Por ejemplo, en el caso de Colombia, los propios colombianos que han realizado estudios en el exterior se quejan de manera frecuente por los largos tiempos de espera para lograr convalidar sus estudios. Por supuesto que la migración venezolana ha aumentado el número de solicitudes, por lo que el Ministerio de Educación se excusa en esa situación para la demora en las respuestas.

Las solicitudes de convalidación han presentado un incremento del 245 por ciento a lo largo de los últimos diez años, pasando de 1 894 requerimientos en el 2009 a 6 675 en el año 2018. Pero en el año 2017 se presentó una subida excepcional con el registro de 15 686 casos radicados. Actualmente existen 3 236 casos de convalidación, de las cuales 2 139 se encuentran en la fase final de proyección y firmas de la resolución y 1 094 en trámite.<sup>20</sup>

Dichas quejas de los colombianos y extranjeros que intentan convalidar sus estudios en Colombia han encontrado eco en el Ministerio, que busca cambiar la normativa para acelerar el trámite, que cada vez se vuelve más común y que tiene a un buen número de personas sin poder ejercer su profesión en suelo colombiano.<sup>21</sup>

No obstante, la convalidación de estudios no es el único problema, ya que incluso quien ha logrado salir adelante del tedioso proceso se enfrenta al desempleo que crece de forma alarmante a nivel mundial, y con mayor ahínco en los países en desarrollo, bajo argumentos como la sobreperfilación o el alto salario que pretenden devengar los migrantes calificados; simplemente no son contratados para los puestos que en sus países de origen alguna vez pudieron ostentar.

Pero la necesidad de tener ingresos los lleva a subemplearse, lo cual trae consigo frustraciones, lo que representa una lastimosa realidad a la que se enfrentan los propios nacionales de los países de acogida. Hoy, la persona que tiene un buen empleo en la región latinoamericana es considerada como afortunada. No es raro escuchar a personas con estudios universitarios y posgrados manejando taxis o, incluso en el caso de los migrantes, limpiando baños o lavando trastes en grandes restaurantes, como muchos mexicanos en Estados Unidos o ecuatorianos y colombianos en España.

La última ola de migrantes que pertenece a las clases bajas es más susceptible, aunque no exclusiva, a la explotación laboral. Ejemplo de ello es lo que se ha

<sup>20</sup> *El Tiempo*, “Mineducación propone nuevas reglas para convalidar títulos” en *El Tiempo*, 10 de mayo de 2019, disponible en <https://www.eltiempo.com/vida/educacion/ministerio-de-educacion-propone-nueva-resolucion-para-convalidacion-de-titulos-359842> fecha de consulta: 1 de octubre de 2019.

<sup>21</sup> *Idem*.

identificado en Colombia: el director territorial del Ministerio de Trabajo de ese país, Javier Mauricio Bayona, ha calificado de inhumanas las condiciones de trabajo en las que se encuentran los venezolanos en el departamento de Boyacá, por lo que se comprometió a realizar mayores inspecciones en las actividades de comercio, minería y construcción por ser éstas en las que más se emplean venezolanos en esas zonas del país, una vez que los primeros indicios reportan que: “En las 231 inspecciones realizadas en establecimientos dedicados a los sectores del comercio, la minería y la construcción, se han evidenciado casos en los que los derechos laborales de los inmigrantes estarían siendo vulnerados”.<sup>22</sup>

Ante el abuso de distintas empresas hacia la comunidad venezolana, las autoridades colombianas desarrollaron una política especial para otorgar permisos de trabajo a aquella con el fin de que no sean víctimas de esquemas de contratación fuera de la ley, como salarios menores o evasión de la seguridad social. Es de resaltar que el gobierno colombiano ha hecho una labor titánica con la migración venezolana que recibe todos los días, aunque ésta tenga bajo presión a sus sistemas de educación y salud.<sup>23</sup>

En Perú la situación es también crítica, pues son varias las denuncias de venezolanos y de propios peruanos que revelan que los extranjeros son sometidos a jornadas laborales inhumanas, donde incluso sufren de maltrato físico:

Según reveló *Reporte Semanal*, los capataces los hacen trabajar en condiciones inhumanas durante 10 horas, labor por la que reciben 30 soles o 40 como máximo. Los venezolanos fueron contratados para cosechar los ajíes, limpiarlos y colocarlos en sacos, pero se encuentran expuestos a químicos, insecticidas sin contar con las medidas de seguridad necesarias como guantes o máscaras de protección [...] otra denuncia de los venezolanos que residen en el norte de Perú es que los capataces les están pidiendo una cuenta bancaria para que puedan pagarles, pero ellos no pueden contar con ella mientras no tengan pasaporte, pues ingresaron con Carta Andina.<sup>24</sup>

<sup>22</sup> Jenny Rocío Angarita, “Gobierno investiga presunta explotación laboral de venezolanos en Boyacá” en *Rcn*, 26 de febrero de 2019, disponible en <https://www.rcnradio.com/colombia/region-central/gobierno-investiga-presunta-explotacion-laboral-de-venezolanos-en-boyaca> fecha de consulta: 2 de octubre de 2019.

<sup>23</sup> Jaime Moreno, “Preparan decreto para evitar explotación laboral de venezolanos” en *Portafolio del tiempo*, 8 de julio de 2019, disponible en <https://www.portafolio.co/economia/empleo/gobierno-prepara-decreto-para-evitar-explotacion-laboral-de-venezolanos-531355> fecha de consulta: 1 de octubre de 2019.

<sup>24</sup> Melina Ccoillo, “Venezolanos denuncian explotación laboral en campos de Casma” en *La República*, Sociedad, 1 de septiembre de 2018, disponible en <https://larepublica.pe/sociedad/1310210-venezolanos-peru-sufren-explotacion-laboral-campos-casma-ancash-video/> fecha de consulta: 1 de octubre de 2019.

Además la fundación religiosa Cáritas realizó un estudio sobre las condiciones de vida de los venezolanos en Perú. Los resultados fueron preocupantes, pues dicha investigación arrojó que 51 por ciento de migrantes venezolanos que vive en ese país ha sufrido maltrato y explotación laboral, además de que muchos han optado por el comercio informal para subsistir.

Betsy Mejía, coordinadora del Proyecto Migrantes Venezolanos, detalló a TV Perú que los venezolanos, en mucho de los casos, tuvieron que dejar el país debido a que no les pagan los sueldos o se los entregan con retrasos. Además, trabajan en jornadas de hasta 12 horas y con sueldos que van desde los 20 soles diarios. También señalan ser víctimas de discriminación, xenofobia y acoso en el caso de las mujeres.<sup>25</sup>

Estas personas que se encuentran en la explotación laboral por lo regular son migrantes que no cuentan con los permisos necesarios para trabajar de manera legal en los países de acogida y, por tanto, malbaratan su mano de obra con tal de obtener recursos que les permitan subsistir y enviar dinero a sus familias que aún se encuentran en Venezuela.

Un elemento importante a resaltar es la explotación laboral que sufren en Ecuador, pues hay evidencias de que hay un alto índice de explotación sexual y trata de personas que ataca principalmente a las mujeres venezolanas, por lo que la transversalidad del tema de género es de vital importancia para dar cuenta de lo que sucede en las sociedades latinoamericanas.

Datos del Ministerio del Interior muestran que entre enero del 2017 y junio de este año, hubo 304 víctimas de trata. De esas, 43 fueron venezolanas. Por ejemplo, en junio pasado la Policía rescató de un *night club*, en el sur de Quito, a tres mujeres de esa nacionalidad; una de ellas era menor de edad. Según las investigaciones, un desconocido las contactó en su país por redes sociales y les ofreció trabajar de meseras en un bar de Ecuador. Les dijo que si venían les pagaba el pasaje vía terrestre y les daría vivienda. Las jóvenes aceptaron. Cuando llegaron a la capital, el sospechoso las recibió en la terminal Quitumbe. Luego las llevó a un inmueble, les quitó sus celulares, pasaportes y les dijo que debían prostituirse. Las mujeres fueron sometidas durante un mes. Luego, en un operativo, la Policía las rescató y detuvo a cinco personas por el delito de trata.<sup>26</sup>

<sup>25</sup> *Publimetro Perú*, “Estudio señala que 51% de venezolanos que viven en el Perú sufrió explotación laboral” en *Publimetro.Pe*, 19 de octubre de 2018, disponible en <https://publimetro.pe/actualidad/estudio-senala-51-venezolanos-viven-peru-sufrio-explotacion-laboral-83940-noticia/> fecha de consulta: 1 de octubre de 2019.

<sup>26</sup> *El Comercio*, “La explotación sexual es el principal delito contra ciudadanas de Venezuela” en *El Comercio*, 2 de julio de 2019, disponible en <https://www.elcomercio.com/actualidad/explotacion-sexual-delito-venezolanas-ecuador.html> fecha de consulta: 1 de octubre de 2019.

La trata de personas con fines sexuales es una práctica que se ataca a nivel mundial, pues vulnera de manera trascendental los derechos humanos y los migrantes son presa fácil para esa parte del crimen organizado que lucra con los cuerpos de otras personas. Incluso hay sistemas migratorios de algunos países que, al descubrir una red de trata de personas, ayudan a las víctimas, otorgándoles los papeles necesarios para permanecer y trabajar de manera digna en el país, como en Estados Unidos, con la denominada visa T. El tema de la explotación humana se relaciona con el último de los puntos a resaltar que presentamos a continuación.

La exotización que representa en sí misma la comunidad venezolana en los pueblos de acogida, derivada del alto grado de mestizaje del que ésta es producto, aunado a que en el imaginario colectivo que ellos mismos han querido vender al mundo, los coloca en una situación de habitar cuerpos exotizados

La idea de que las mujeres venezolanas son hermosas por sus constantes triunfos en los concursos de belleza o de que los venezolanos son particularmente atractivos, se conjugan para que los blancos, aquellos con rasgos más indígenas u otro tipo de latinos vean en las y los venezolanos personas con un atractivo físico-sexual particular.

Incluso los propios venezolanos creen y resaltan su particularidad física frente a otros pueblos, por lo cual algunas y algunos ven oportunidades laborales en la prostitución de alto nivel y la industria del modelaje, sobre todo en aquellos países de la región en donde pueden resaltar con mayor facilidad, como Ecuador, Perú y Chile, pues en Colombia, por ejemplo, es más fácil que pasen desapercibidos por la porosidad de sus fronteras y la histórica mezcla que une a estos países, antes pertenecientes a la colonia que era Nueva Granada.

También es pertinente señalar que el venezolano es un pueblo altamente patriótico. De manera paradójica, ese es una de los legados del bolivarianismo que Hugo Chávez quiso revivir: las y los venezolanos se asumen orgullosos de sus orígenes a pesar de verse forzados a irse de su tierra por la crisis político-económica que vive el país, pero también argumentan estar dispuestos a regresar cuando las condiciones de vida mejoren en la nación. La empresa Consultores 21 refiere que, según un estudio hecho por ellos, 40% de los migrantes estarían dispuestos a repatriarse, donde se matiza la idea de que éstos son en gran medida los que no han logrado adaptarse a los países de acogida.<sup>27</sup>

Esa particularidad atractiva que los propios venezolanos asumen tener los coloca en una situación que se critica bajo escudos moralistas: si son ellos quienes deciden explotar su capital erótico frente a quienes resultan atractivos, no tendrían por qué ser

<sup>27</sup> *El Universal*, “40% de los venezolanos que abandonaron el país estarían dispuestos a regresar” en *El Universal*, 14 de agosto de 2019, disponible en <http://www.eluniversal.com/politica/48101/40-de-los-venezolanos-que-abandonaron-el-pais-estarian-dispuestos-a-regresar> fecha de consulta: 1 de octubre de 2019.

juzgados. Sin embargo, también hay un buen número de personas, sobre todo mujeres venezolanas, que se enfrentan al acoso y a la explotación sexual en contra de su voluntad sólo por ser percibidas como bonitas o sensuales.

La crisis migratoria se ha convertido en un caldo de cultivo para el tráfico, la esclavitud sexual, la explotación infantil, la prostitución forzada y el sexo de supervivencia de mujeres y niñas venezolanas. En República Dominicana las mujeres han llegado a ofrecer sus servicios como trabajadoras sexuales. Lo mismo ha sucedido en México y Colombia, donde algunos casos se han relacionado con asesinatos, violación y agresión. En Cúcuta, ciudad colombiana fronteriza con Tachira (Venezuela), hay denuncias de que alrededor del 80 % de las trabajadoras sexuales son venezolanas. De hecho, muchas de ellas son menores de edad que pueden cobrar tan poco como un dólar por sexo. En Perú un estudio sobre la violencia de género elaborado por el Centro de Atención Psicosocial (CAPS), como parte del proyecto “Integrando Horizontes”, reveló que el 100 % de las mujeres venezolanas residentes fueron víctimas de algún tipo de violencia (física, psicológica, verbal, acoso sexual, acoso sexual callejero, xenofobia).<sup>28</sup>

Otro problema radica en que esa exotividad despierta fascinación o aberración entre las poblaciones de acogida, situaciones que se vuelven altamente peligrosas en sociedades donde la misoginia, el machismo y la xenofobia imperan de manera preponderante, pues tratan a las mujeres venezolanas como objetos sexuales desechables, abusando de las necesidades que éstas tienen.

Tales delitos sólo son castigados cuando se descubren las redes de explotación sexual, pues las víctimas en América Latina por lo general no denuncian debido a la revictimización a la que las enfrentan las autoridades, por vergüenza y, en el caso de los migrantes, por temor a ser deportados.

Varios son los casos en los que mujeres venezolanas han sido asesinadas en el exterior sin que las autoridades hayan esclarecido todos los hechos, y ni hablar de detener a los homicidas, sobre todo en aquellos eventos que se cometieron en América Latina, pues por desgracia la impunidad es otra de las realidades que impera en los países de la región.

La asambleísta venezolana Manuela Bolívar Rivas se pronunció sobre este tema, refiriendo que “lo que hay sobre este tema es un gran silencio, a las mujeres les quitan su documentación para ingresarlas a redes de trata de personas, 41 venezolanas han resultado asesinadas en el extranjero por esta causa. El 2% de las venezolanas en el exterior de entre 15 y 49 años son sobrevivientes de violencia sexual”.

<sup>28</sup> Sabrina Martín, “Éxodo de venezolanos aumenta casos de explotación en Latinoamérica” en *Panam Post*, 18 de septiembre de 2019, disponible en <https://es.panampost.com/sabrina-martin/2019/09/18/exodo-venezolanos-explotacion/> fecha de consulta: 2 de octubre de 2019.

El equipo periodístico del diario *El País*, tras realizar un mapeo de las venezolanas que han sido asesinadas fuera de su territorio natal en los últimos años y que, por tanto, corresponden a las migrantes pertenecientes al éxodo, detectó más de 120 casos:

Colombia pareciera ser el país más mortífero para ellas. Siguen Perú, México y Ecuador en los primeros puestos de esta escalofriante clasificación. Fuera de la región latinoamericana aparecen también EE UU, Canadá, Reino Unido y España, demostrando que el fenómeno ha asumido un carácter global. Si el feminicidio y la violencia contra las mujeres en Latinoamérica es un hecho conocido y hasta cierto punto investigado, aquí nos encontramos frente a un fenómeno que no ha sido todavía analizado en su totalidad.<sup>29</sup>

Sin duda esta situación merece un estudio particular, pues por lo regular las investigaciones sobre la migración venezolana pasan por alto temas que son atendidos por los estudios de género, en donde convergen muchos factores como la misoginia, el abuso sexual, la xenofobia, entre otros, y que son investigaciones que tienen como fin último no sólo visibilizar y sensibilizar sobre el problema, sino apuntalar la elaboración de políticas públicas que atiendan el problema y den soluciones de prevención y reparación de los daños.

Otro elemento a considerar y que vulnera a los migrantes venezolanos como a cualquier otro migrante es la inexistencia de protección familiar y amistades, pues si bien a últimas fechas salen de Venezuela familias completas o algunas personas que ya están fuera ayudan a salir a los que siguen en el país, en primera instancia, se encuentran solos fuera de su territorio, con personas con otras costumbres en donde el proceso de asimilación no siempre es fácil para todos.

En resumen, no debe pasarse por alto que lo que ocurre en estos tiempos con la sociedad venezolana es verdaderamente atroz, tanto para aquellos que han decidido quedarse en el país o para quienes por alguna razón no han podido y pero están determinados a salir de él, sino también para quienes se ven forzados a salir de sus países, pues no es lo mismo cuando una persona decide irse de manera unilateral por estudios o por un trabajo, lo cual es totalmente legítimo y respetable, a quien lo hace por el simple hecho de sobrevivir.

Es un hecho que las y los venezolanos están sufriendo las consecuencias de lo que las grandes plumas que analizan el problema llaman “la crisis humanitaria de Venezuela”. Hoy no es algo que se pueda ignorar, pues las secuelas se sienten en los países de acogida, especialmente en la subregión sudamericana.

<sup>29</sup> Diego Battistessa, “Una masacre silenciosa: las venezolanas muertas en el extranjero” en *El País*, 3 de septiembre de 2019, disponible en [https://elpais.com/elpais/2019/09/02/planeta\\_futuro/1567434636\\_760205.html](https://elpais.com/elpais/2019/09/02/planeta_futuro/1567434636_760205.html) fecha de consulta: 3 de octubre de 2019.

También es conveniente mencionar que se está construyendo una nueva cultura por las mezclas que empiezan a tener los venezolanos en el exterior, lo que en palabras de Sandro Mezzadra se llama el doble espacio de los migrantes: “las nuevas migraciones han puesto el acento sobre el hecho de que estas migraciones están en el origen de la constitución de nuevos espacios transnacionales, que transforman cualitativamente las conexiones y tramas sociales características tanto de las regiones de proveniencia de los migrantes como de las regiones de destino, extendiéndose entre y sobre éstas”.<sup>30</sup>

## Conclusiones

El éxodo venezolano es un problema humanitario sin precedentes en la historia sudamericana, pues ya son demasiadas las personas que han salido de su país para sobrevivir. La escasez de productos, medicinas y comida obligan a las personas cada vez más a buscar en otros países un mejor lugar para el desarrollo de personal y de sus familias.

Triste es que muchos niños venezolanos no conocen otro escenario que el de la escasez y la limitación, es una generación completa la que no conoce una Venezuela en condiciones medianamente aceptables; luego entonces, muchas personas de origen venezolano se encuentran radicando fuera de su país y no por gusto, pues si algo caracteriza a la población venezolana es su alto sentido patriótico.

No es raro ver a los venezolanos con camisetas, gorras e incluso banderas de su país en cada actividad que realizan para resaltar su origen. Con ello se puede inferir que son personas orgullosas de su identidad nacional y que son muchos los que estarían dispuestos a regresar cuando la situación en Venezuela se resuelva.

Uno de las particularidades de esta gran ola migratoria es que han puesto en jaque a las autoridades de los países vecinos que han visto saturados sus sistemas de salud, vivienda, servicios y educación por la entrada en volumen de venezolanos. Se trata, pues, de un problema de sanidad hasta para los propios migrantes, pues mucho se han documentado las condiciones de hacinamiento en las que viven estas personas en los refugios de apoyo al migrante y en los propios hogares de venezolanos que ayudan a sus compatriotas en lo que se establecen de manera formal en el país al que llegan.

Colombia, Ecuador y Perú son los tres países con mayor recepción de migrantes venezolanos que se han visto forzados a implementar políticas públicas que apoyen a estas personas en aras de cumplir con los estándares internacionales de respeto a los

<sup>30</sup> Sandro Mezzadra, *Derecho de fuga*, Tinta Limón Ediciones, Madrid, 2005, p. 100.

derechos humanos y de humanitarismo, pero también se ven enfrentados a la realidad de ser países subdesarrollados y que claman por la ayuda internacional para dar respuesta a la crisis venezolana, pues sus posibilidades se han visto rebasadas.

A esto se debe agregar la demanda de los propios ciudadanos de esos países por frenar la entrada de más migrantes, pues consideran que se les apoya demasiado y que las necesidades de los nacionales deberían ser prioritarias. Colombia es el país que, por vecindad con Venezuela, tiene la mayor cantidad de venezolanos en su territorio. Es verdaderamente plausible lo que los gobiernos de Santos y ahora de Iván Duque hacen en materia de recepción y atención a la migración, pues debe observarse que Colombia, en sí misma, es un país que debido a la violencia que ha experimentado a lo largo de su historia más obliga a su población a migrar a otros lugares.

Nicolás Maduro ha externado en varias ocasiones que ese apoyo que Colombia da a los migrantes venezolanos sólo es un arma más de presión y ataque político a su gobierno, lo cual podría entenderse desde la lógica de la Revolución bolivariana de alegar que los vecinos lo acorralan, pero lo cierto es que son muchos los migrantes venezolanos que se han beneficiado de los programas diseñados para ellos, como los permisos especiales de trabajo dirigidos a esa nacionalidad.

Los tres puntos que se resaltaron y a los que se enfrentan los venezolanos en Sudamérica son: 1) la xenofobia; 2) el subempleo y la explotación laboral, así como 3) la exotización de los cuerpos que representan para los pobladores de los países de acogida. Es pertinente señalar que dichas situaciones son las mismas que atraviesan muchos migrantes que llegan a abrir camino para sobrevivir, más aún cuando son nacionalidades que escapan por volumen de sus lugares de origen y, por tanto, llegan en masa a los países que los reciben, es decir, no es exclusivo de venezolanos.

El tema de la xenofobia a la que se enfrentan los venezolanos en Sudamérica obedece principalmente a que en dichos países hay una sensación de crisis social entre los nacionales; por tanto, los migrantes son percibidos como una carga adicional, culpándolos de la falta de oportunidades, de los delitos, etc., como si esos fenómenos fueran propios de quienes migran hacia sus países.

La falta de oportunidades las experimentan todos, migrantes y locales; la delincuencia también es operada y sufrida por ambas partes, sólo que al incrementar la población aumenta la sensación de crisis, misma que se ve potencializada por la alta visibilidad mediática del problema migratorio. Por ello, son los migrantes los que cargan con el estigma de provocar las dificultades que enfrentan las sociedades.

El tema del empleo también es una dificultad tanto para quienes llegan con educación universitaria y se ven forzados a subemplearse como para quienes no son considerados como migración calificada y sufren explotación laboral y, a veces, caen en las redes de la trata de personas. Cualquiera de las anteriores sin duda atenta

contra la integridad tanto física como emocional de las personas. Desgraciadamente no es nuevo que los migrantes, al salir de su país, se empleen en trabajos que no se imaginaron o que no hubieran desempeñado en sus países de origen en circunstancias normales.

En cuanto al tema de que las y los venezolanos habitan cuerpos con una carga de ser exóticos, que no es algo de lo que se puedan deshacer, se experimenta no sólo porque la sociedad venezolana se haya vendido ante el mundo como poseedora de gran belleza ganando certámenes de ese tipo, sino porque siempre lo que es diferente resulta atractivo: por ejemplo, los blancos para los morenos, los de ojos oscuros para los de ojos claros y viceversa.

Es común observar caucásicos que gusten de fisonomías latinoamericanas. Los asiáticos suelen ser atractivos para las personas de color, por la sencilla razón de ser diferentes y romper con los esquemas del tipo de personas que están acostumbrados a ver en sus lugares de origen. Aunado a esto, el estereotipo latino está altamente sexualizado, sobre todo en cuanto al género femenino se refiere, pues la publicidad e incluso géneros musicales, como el urbano, no reparan en mostrar mujeres de cuerpos exuberantes y con una carga alta de erotismo.

Si bien entre latinoamericanos hay pocas diferencias raciales, la diversidad cultural, étnica y de acentos en el habla, de la mano de los nacionalismos exacerbados, hacen evidentes las diferencias entre unos y otros. Por lo tanto se puede asegurar que esa exotización no es endémica de la comunidad venezolana; por ejemplo, las colombianas migrantes en Chile y las cubanas en México son altamente cotizadas sólo por sus nacionalidades, asociadas por lo general a los bailes de ritmos latinos y al ejercicio de la prostitución.

Si a esas situaciones se suma la vulnerabilidad de ser migrante, los peligros se intensifican, pues la ausencia de protección y de identificación del espacio hace que redes de trata de personas con fines sexuales o cualquier depredador sexual se aproveche de las necesidades de los migrantes para explotarlos y/o abusar de ellos; son, pues, víctimas más fáciles.

La migración no es un tema nuevo en el mundo y mucho menos en los estudios de la disciplina de Relaciones Internacionales. En fechas recientes, las olas migratorias de sirios y venezolanos, así como de diversas nacionalidades centroamericanas, se han visibilizado gracias a la inmediatez de las comunicaciones de la actualidad. El problema migratorio amenaza con aumentar por el fenómeno del cambio climático, así que habrá que acostumbrarse y saber dar atención a las necesidades de los migrantes. Se puede decir que la migración no se acaba y el planeta sí.

## Fuentes consultadas

- ACNUR, “Situación en Venezuela” en ACNUR, disponible en <https://www.acnur.org/situacion-en-venezuela.html>
- Angarita, Jenny Rocío, “Gobierno investiga presunta explotación laboral de venezolanos en Boyacá” en RCN, 26 de febrero de 2019, disponible en <https://www.rcnradio.com/colombia/region-central/gobierno-investiga-presunta-explotacion-laboral-de-venezolanos-en-boyaca>
- Battistessa, Diego, “Una masacre silenciosa: las venezolanas muertas en el extranjero” en *El País*, 3 de septiembre de 2019, disponible en [https://elpais.com/elpais/2019/09/02/planeta\\_futuro/1567434636\\_760205.html](https://elpais.com/elpais/2019/09/02/planeta_futuro/1567434636_760205.html)
- BBC, “Crisis en Ecuador: el gobierno de Lenín Moreno deroga el decreto que eliminaba el subsidio a los combustibles y se anuncia el fin de las protestas” en *BBC News Mundo*, 14 de octubre de 2019, disponible en <https://www.bbc.com/mundo/noticias-america-latina-50037781>
- Betts, Alexander, “La fragilidad del Estado, el estatus de refugiado y la ‘migración de supervivencia’” en *Migraciones Forzadas*, España, 2013.
- Bouza, Fermín, “Xenofobia” en *Glosario para una sociedad intercultural*, Bancaixa, Valencia, 2002, disponible en <https://www.ucm.es/data/cont/docs/471-2013-11-05-xeno3.pdf>
- Cañizares, Ana María, “Bloqueos en la frontera entre Colombia y Ecuador al iniciar nueva medida migratoria para ciudadanos venezolanos” en CNN, disponible en <https://cnnespanol.cnn.com/2019/08/26/alerta-ecuador-bloqueos-en-la-frontera-entre-colombia-y-ecuador-al-iniciar-nueva-medida-migratoria-para-ciudadanos-venezolanos>
- Ccoillo, Melina “Venezolanos denuncian explotación laboral en campos de Casma” en *La República*, Sociedad, 1 de septiembre de 2018, disponible en <https://larepublica.pe/sociedad/1310210-venezolanos-peru-sufren-explotacion-laboral-campos-casma-ancash-video/>
- Consejo Nacional Electoral de Venezuela, disponible en [http://www.cne.gob.ve/resultado\\_presidencial\\_2013/r/1/reg\\_000000.html](http://www.cne.gob.ve/resultado_presidencial_2013/r/1/reg_000000.html)
- CNN, “Ecuador está conmocionado luego de que un venezolano apuñalara mortalmente a una mujer embarazada” en CNN, 20 de enero 2019, disponible en <https://edition.cnn.com/videos/spanish/2019/01/20/ecuador-venezolano-apunala-mortalmente-esposa-policia-pkg-ana-maria-canizares.cnn>
- El Comercio*, “La explotación sexual es el principal delito contra ciudadanas de Venezuela” en *El Comercio*, 2 de julio de 2019, disponible en <https://www.elcomercio.com/actualidad/explotacion-sexual-delito-venezolanas-ecuador.html>

- El País*, “Chávez expropia la filial de la cementera mexicana Cemex” en *El País*, 19 de agosto de 2008, disponible en [https://elpais.com/economia/2008/08/19/actualidad/1219131173\\_850215.html](https://elpais.com/economia/2008/08/19/actualidad/1219131173_850215.html)
- El Tiempo*, “Mineducación propone nuevas reglas para convalidar títulos” en *El Tiempo*, 10 de mayo de 2019, disponible en <https://www.eltiempo.com/vida/educacion/ministerio-de-educacion-propone-nueva-resolucion-para-convalidacion-de-titulos-359842>
- El Universal*, “40% de los venezolanos que abandonaron el país estarían dispuestos a regresar” en *El Universal*, Venezuela, 14 de agosto de 2019, disponible en <http://www.eluniversal.com/politica/48101/40-de-los-venezolanos-que-abandonaron-el-pais-estarian-dispuestos-a-regresar>
- Infobae Argentina*, “El Parlamento de Venezuela ratificó a Juan Guaidó como presidente encargado ‘hasta que cese la usurpación de Maduro’” en *Infobae Argentina*, 17 de septiembre de 2019 disponible en <https://www.infobae.com/america/venezuela/2019/09/17/el-parlamento-de-venezuela-ratifico-a-juan-guaido-como-presidente-encargado-hasta-que-cese-la-usurpacion-de-maduro/>
- Manetto, Francesco y España Sara, “Las protestas en Ecuador redoblan la presión contra el Gobierno” en *El País*, Internacional, 9 de octubre de 2019, disponible en [https://elpais.com/internacional/2019/10/09/actualidad/1570637220\\_024808.html](https://elpais.com/internacional/2019/10/09/actualidad/1570637220_024808.html)
- Mantilla, Jorge, “Se ha vuelto Colombia más insegura por la migración venezolana” en *Razón Pública*, 15 de julio de 2019, disponible en <https://razonpublica.com/index.php/econom-y-sociedad-temas-29/12125-se-ha-vuelto-colombia-mas-insegura-por-la-migracion-venezolana.html>
- Martín, Sabrina, “Éxodo de venezolanos aumenta casos de explotación en Latinoamérica” en *Panam Post*, 18 de septiembre de 2019, disponible en <https://es.panampost.com/sabrina-martin/2019/09/18/exodo-venezolanos-explotacion/>
- Mezzadra, Sandro, *Derecho de Fuga*, Tinta Limón Ediciones, Madrid, 2005.
- Moreno, Jaime, “Preparan decreto para evitar explotación laboral de venezolanos” en *Portafolio del tiempo*, 8 de julio de 2019, disponible en <https://www.portafolio.co/economia/empleo/gobierno-prepara-decreto-para-evitar-explotacion-laboral-de-venezolanos-531355>
- Oxfam Intermon, “Crisis humanitaria: trabajemos juntos por mitigarla” en *OXFAM Intermon*, disponible en <https://blog.oxfamintermon.org/crisis-humanitaria-trabajemos-juntos-para-mitigarla/>
- Publimetro Perú*, “Estudio señala que 51% de venezolanos que viven en el Perú sufrió explotación laboral” en *Publimetro.Pe*, 19 de octubre de 2018, disponible

en <https://publmetro.pe/actualidad/estudio-senala-51-venezolanos-viven-peru-sufrio-explotacion-laboral-83940-noticia>

Redacción Internacional, “Aumenta la xenofobia contra venezolanos en Perú” en *El Espectador*, 29 de septiembre de 2019, disponible en <https://www.elespectador.com/noticias/el-mundo/aumenta-la-xenofobia-contra-venezolanos-en-peru-articulo-883570>

Unidad Investigativa, “Cada 24 horas capturan a trece venezolanos por hurto en Bogotá” en *El Tiempo*, 27 de abril de 2019, disponible en <https://www.eltiempo.com/justicia/investigacion/cada-24-horas-capturan-a-trece-venezolanos-por-hurto-en-bogota-354598>

Varsky, Juan Pablo, “Para finales de 2020 habrá 7 millones de migrantes venezolanos, según ACNUR” en *CNN*, disponible en <https://cnnespanol.cnn.com/video/venezuela-migracion-acnur-naciones-unidas-exodo-perspectivas-buenos-aires-cnnee/>

Voz de América, “Italia bloquea apoyo conjunto de la UE a Guaidó” en *Voz de América*, 4 de febrero de 2019, disponible en <https://www.voanoticias.com/a/paises-europeos-reconocen-guaido-lider-venezuela-eu/4771400.html>